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涉及基因科技、虚拟 AR 技

术、影视传媒、智能云管家等多个

前沿或实用领域的项目，3月30日

借助“上海金融小镇投资洽谈会

暨上海市奉贤区新三板企业联合

会（筹）揭牌仪式”，登陆上海金融

小镇。新项目受到众多投资机构

的广泛关注，最后，杉杉茗水创投

基金及矩强信息两个项目，在项

目方代表、投资机构代表、其他企

业及协会代表等 160 余人的见证

下完成签约。

金融强镇
据悉，上海金融小镇作为“奉

贤美·奉贤强”战略目标的重要组

成部分，与上海金融城融合发展，

积极融入上海、全国以及“一带一

路”金融经济建设。

“奉贤区政府会一如既往地

大力支持上海金融小镇发展！”上

海市奉贤区副区长姚卫华在与会

致辞中表示，非常欢迎各界朋友

到上海金融小镇投资创业。姚卫

华感谢并希望大家能持续关注、

支持小镇的成长与发展，共同助

推小镇腾飞、奉贤发展。

据介绍，奉贤区自提出“奉贤

美·奉贤强”的战略目标以来，该

区整合各种资源，积极推进综合

实力强、创新能力强、社会活力

强、特色优势强的现代化滨海新

城建设。

“金融作为现代经济的‘血

液’、经济发展的‘引擎’，在提高

投融资水平、促进技术进步、吸引

优秀人才上，被奉贤区十分看

重。”姚卫华由此表示，奉献区紧

抓上海“国际金融中心”的建设机

遇，以上海金融小镇为抓手，大力

发展金融业和现代服务业，在发

展环境、配套服务、政策支持等方

面，对接“国际金融中心”，发挥金

融小镇对区域经济的支持作用。

集聚产业
近年来，奉贤重点发展先进

制造、新材料、新能源、信息服务

业、金融服务业等“5+6”新兴产业

体系，依据自身产业基础和发展

导向，打造具有核心竞争力的特

色产业集群。在这个过程中，金

融小镇功能独特。

小镇自设立以来，不断集聚

金融产业，探索金融服务功能，积

极为项目方与资金方搭建交流合

作平台，促进各产业共生互荣，为

各类型企业提供融资、上市等全

方位的专业技术服务及产业链资

源支持，促进产业和金融、金融和

科技之间的深度融合，不断推动

企业做大做强。

随着直接融资比重不断加

大，企业进入资本市场谋求发展

已势在必行，新三板、上股交等一

些场外市场则给中小微企业带来

转型机遇。

“目前，金融小镇已搭载上股

交平台，运营管理上海股权托管

交易中心奉贤服务中心，为中小

微企业提供各类投融资服务，完

善奉贤区多层次资本市场建设。”

上海金融小镇发展有限公司总经

理张德兴告诉《中国企业报》记

者，未来，金融小镇将倾力打造方

便快捷、优质高效的服务环境，努

力营造金融集聚、协作配套的产

业环境，致力建设青山秀水、功能

完善的宜居环境，让社会各界人

士在金融小镇投资放心、经营安

心、生活舒心。此外，即将成立的

上海市奉贤区新三板企业联合会

将进一步促进奉贤乃至上海金融

市场的有序发展。

投洽会定期开
秉承“精准对接，合作共赢”

理念的上海金融小镇投资洽谈会,

系上海金融小镇主力打造的“申

隆湾论坛”系列活动之投洽会板

块的首场。

本次投洽会由上海金融小镇

主办，杉杉资本、茗水投资、新三

板蜜柚荟协办，并获得上海股权

投资协会、上海市奉贤区金融业

联合会、上海市奉贤区工商联等

多家单位的大力支持。大会邀请

投资专家把控项目质量，研究路

演项目，服务于金融投资机构及

各行业的优质项目方，目的是为

投融资双方搭建平台，让项目方

与投资机构精准对接、合作共赢，

促进金融与产业的良性互动与发

展。

以此为起点，上海金融小镇

将于每年3月、6月、9月滚动推出

投资洽谈会活动。

此外，本次投洽会上举行了

上海市奉贤区新三板企业联合会

（筹）揭牌仪式。该联合会是由民

间新三板企业与金融行业人士自

愿联合发起成立的，是一家跨行

业、跨地区、覆盖面极广的民间协

会，旨在服务于各类新三板、民间

投资、股权投资基金以及有关中

介机构，将有利于国家政策在行

业的推广与执行、有利于专业人

才的培养、有利于行业信息的互

动、有利于行业规范与发展、有利

于促进民间投资以及维护国家金

融市场稳定。

在特色小镇建设初期，应该
尽可能地坚持产业引导，而不是
房地产商介入。举例来说，微软、
苹果都是在车库里成长起来的。
松下公司在刚刚起步时只是一个
小作坊。试想，如果我们在那里
建了特色小镇的话，他们还能在
那儿做创业梦吗？做不到。

另一个问题就是产业园区模
式转移。过去的城市发展大概都
是按照这样一种模式：政府招商，
低价供地，同时投入基础设施，来
吸引各类产业和产业园区的进
入，政府通过土地出让金来弥补
招商引资形成的亏损，这是中国
产业园区的一般发展模式。然
而，现在大中城市中这种发展模
式已经难以为继了，房子卖不出
去，该扩展的空间也扩展完了，土
地成本也上来了，招商引资面临

着非常严峻的挑战，需要寻找新
的模式。

但是打着特色小镇的旗号，
按照过去产业园区的模式，复制
大中小城市、三四线城市的发展
模式到特色小镇身上，无疑只是
又把高成本的发展模式复制到小
镇，最后产业发展还是会遇到瓶
颈或危机。

实际上，我们应该看到的，眼
下打着特色小镇旗号的小镇中，
除了文化旅游、体育特色之外，绝
大部分正是产业园区模式简单地
向特色小镇转移。这打破了浙江
特色小镇发展的模式，实际上已
经毫无任何特色可言。

此外，从全世界特色小镇的
发展经验来看，几乎没有一个特
色小镇是政府主导的，几乎都是
通过市场来聚集。在市场实现
集聚的时候，政府提供服务。以
崇礼滑雪为例，实际上是几个企

业家喜欢滑雪，就将相当部分资
产投入到滑雪场的建设中，政府
则做好了各种服务。修路、拿
地、谈判、协调与农民的纠纷。
这样才形成了现在崇礼申办冬
奥的滑雪胜地。反过来说，如果
由政府号召，政府其实并不清楚
哪个产业可以发展，没有盈利动
机，政府也不清楚企业会选择什
么地方进行特色产业的集聚，可
以说，政府不善于和中小企业打
交道。更重要的是，政府常常盲
目地搞政绩工程，因此更侧重于
跟大企业打交道，能在任期内完
成自己所谓的政绩，就很难形成
特色小镇。

如何促使特色小镇良性发
展？第一，政府不能主导，也没有
能力主导。一个省规划几百个特
色小镇，怎么可能规划出来？第
二，政府要求加强规划管理、形态
管理、景观管理，就等于提高了管

理成本，就会增加更多的约束和
限制。其实，特色小镇在最开始
的时候都是脏、乱、差，没有想象
中的那么理想。只有形成集聚效
应，政府有了税收以后，才有能力
逐步改善环境。如果开始就对规
划要求太高，又提出不同特色的
需求，还会有人到这里吗？因此，
要尊重国际规律，尊重中国特色
小镇规律。更多的通过政策疏
解，下放权力，让地方政府根据当
地形势，服务性的支持创业者，而
不该提出硬性要求。政府的责任
在于加强基础设计，在有条件的
地方通过市场形式，把能够联通
小镇的交通、网路搞好。第三，政
府在规划上不要做过多要求。规
划要求太好，就会大幅增加成本，
规划管的过严，就没人来了。为
什么很多大城市周边的小城市没
有发展起来？就是因为整个城市
的规划、管理严苛到周边小城镇

没有任何活力。所以，特色小镇
要有容忍度。政府一定要把握好
自己的功能，不能制定所谓行政
命令，不能人为地去确定指标，而
是要通过改革来创造权力分配的
机会。为小镇提供更宽松、更好、
更适宜创业发展的管理环境。

只有做到上述三点，才能促
进特色小镇的良性发展。现在提
特色小镇，不应该大范围鼓吹、宣
传，而是应该泼一盆冷水，让大家
清醒地看到特色小镇发展规律。
冷静思考政府该怎么做，市场该
怎么做，如何平衡小镇和房地产
之间的关系，如何给小镇更多的
权力。我们要寻求更好的经验来
借鉴，而不是一窝蜂地打着特色
小镇旗号去搞新一轮产业园区、
房地产、政绩工程，这才是重点。

（作者系中国城市和小城镇
改革发展中心理事长、首席经济
学家）
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